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港澳台港澳台

本报讯 记者薛海燕、通讯员金厚勋

报道：自 2010 年两岸签订 ECFA 协议以
来，江苏省淮安市抓住两岸经贸往来的重
要契机，积极落实江苏省委、省政府提出
的在淮安开展包括台资产业集聚、台企创
新发展、台商投资环境、两岸交流交往的

“四个新高地”建设。
截至 2012 年底，淮安市累计批准台

资项目近 1000 家，总投资近 100 亿美
元，实际投资近 50 亿美元。其中大型龙
头企业 20 多家,如富士康、台玻集团、旺
旺集团、明基集团、台啤等知名台企全都
相继入驻。

今年以来，淮安市推出了“台资倍增

计划”，提出到 2016 年，形成台资产业链
或特色产业集群 10 个以上，累计新引进
台湾百大企业、上市上柜企业、行业龙头
企业投资的重大项目 100个，全市台资企
业数量翻一番。淮安市委书记姚晓东强
调，淮台“四个新高地”建设将立足本土
特色，重点推进与台湾在盐化工、食品、
IT 等领域的合作，推动两地在新兴产业
和现代服务业的合作，加快形成淮安市台
资产业集聚新亮点。

淮安市政府积极鼓励台资企业科技创
新，出台实施“三同等一优先”政策。即
台企在淮安设立研发中心的，享受与本地
高新技术企业同等优惠政策；台资企业在

市内研发申请的发明专利，享受与本地企
业同等的创新奖励；台资企业由贴牌生产
向自主品牌生产转变，在项目申报、政策
扶持、成果奖励等方面与本地企业享受同
等待遇；对拥有自主品牌的台资项目，优
先列入市重大项目计划，并在土地供给、
财政补助等方面予以倾斜。

淮安当地政府各部门强化服务理念，
对台商提出的合理需求尽力予以满足。淮
安旺旺工业园的总厂厂长林东荣告诉记
者，今年6月13日自己上任，第二天，淮
安清河区区委书记和区长就打来电话，承
诺将积极搞好服务。淮安市台湾事务办公
室副主任徐宜详告诉记者，将不断丰富服

务内涵，创新服务实践，要求按照“审批项目
最少、办事速度最快、服务质量最优”的要
求，深入推进行政审批制度改革，把淮安打
造成台资服务高地。

据介绍，淮安市将积极拓宽对台交流
领域，发展与台湾高层次交流平台，如加强
与台湾重要行业公会和台北内湖科技园
区、新竹科技园区的对接。同时，以淮安的
运河文化、淮扬菜饮食文化、《西游记》文化
为纽带，把独具地方魅力的淮安文化与对
台交流相结合。淮安市还将分期分批组织
农业、金融、医疗专业人才赴台研修，以扩
大与台湾在农业、医疗、金融等各领域的交
流合作。

累计批准台资项目近千家 实际投资近50亿美元

江苏淮安打造对台合作“新高地”

7月 25日，香港特区政府行政长官、行
政会议成员及政治委任官员的利益申报资
料更新完毕，并上载至政府网页供市民
查阅。

香港特区政府现行的官员财产申报制
度始于 1998 年。身居要职的行政会议成
员们当然也不例外。每位行政会议成员要
在委任之初及其后每一年，填写报表，申报
财产和个人利益。

所谓“利益申报”指的是行政会议成员
在社会活动中涉及利益时，要主动向上级
或者主管部门呈报，避免引致“利益冲突”
和“利益输送”。

比如，行政会议成员要申报有没有担
任公共或私营公司的受薪董事职位；要申
报在香港或香港以外地区拥有的土地及物
业，包括以其配偶、子女等或者以公司名义
拥有的土地及物业；要申报虽然不是行政
会议成员本人所拥有、但却有实际利益的
土地及物业等。

在接受赞助及礼物方面，规定要求行
政会议成员本人（或配偶）接受因行政会议
成员身份而获得的财政赞助、海外访问赞
助或价值港币 2000 元或以上的礼物，须
于 14 天内填写《接受赞助及礼物申报表》
作出申报。有关申报亦会上载行政会议网
址，供公众查阅。

在申报名单里，特区行政长官名列
第一。从梁振英 7 月 24 日的申报中，香

港市民可以看到，梁振英在香港拥有 3
处住宅，其中有两处相连的住宅空置，
另一处出租；梁振英在新加坡还有两处
住宅，作出租用途。梁振英的太太梁唐
青仪名下有两处位于英国的住宅，都用
于“家庭居住”。

梁振英申报，他是一家香港私人公司
的股东，他并告诉公众，他已将另一家公司
的股权以信托形式持有，并以他的太太作
为受益人。在是否担任公共或私营公司的
受薪董事职位一栏里，他填写的答案是

“无”。整个申报表清清楚楚，一目了然。
表格最后是梁振英的亲笔签名。

在香港，政务司司长是仅次于行政长
官的高官。林郑月娥在“受薪工作、职位、
行业、专业等”一栏中填写的是“受雇于香
港特别行政区政府为政务司司长”。

报表透露，林郑月娥在香港是“无房
户”。她拥有 3 处住宅，但都不在香港：一
处在英国剑桥出租；一处在内地苏州空置；
一处在英国自住。当然，虽然在香港无房
产，但林郑月娥不会没有房住。在担任政
务司司长期间，她可以住在政府提供的官
邸，直到任期结束。

财政司司长曾俊华拥有的物业更少，
只有两处。一处在美国自住，一处在香港
出租。律政司司长袁国强在香港“拥有两
个住宅物业及一个车位”，其中“一处住宅
由家庭成员使用，另一住宅及车位空置”。

申报制度规定，上述官员登记的利益
如有变更，须在变更有效日期起的 14 天内
通知行政会议秘书；如果是香港以外地区
拥有的土地和物业利益变更，则须在变更
有效日期起的 28天内通知行政会议秘书。

香港的官员财产申报制度执行得非
常严格，如果不小心“漏报”，后果将十分
严重。

行政会议成员如违反申报制度，行政
长官会视情况进行劝告、警告、公开谴责、
免除该成员的职务等，直至采取法律行动。

按照规定，在出席会议前，行政会议成
员有责任检视会议所讨论的事项是否涉及
本人的利益，并必须在行政会议讨论有关
项目前作出申报。行政长官将根据其所申
报的利益，考虑行政会议审议的事项是否

与该成员有利益冲突，并决定该行政会议
成员能否参与讨论或必须避席。据统计，
2012 年行政会议成员因涉及个人利益而
避席会议的次数共有 252次。

香港行政会议成员林奋强在去年香港
楼市调控政策出台前卖掉自有物业，廉政
公署于去年 10 月底接获投诉。投诉指林
奋强“涉嫌公职人员行为失当及提供非法
利益”。廉署经过半年多的调查，于 8月 1
日宣布：不需继续调查香港特区政府行政
会议非官守成员林奋强。廉署完成调查后
向律政司征询法律意见，律政司决定不进
行检控。廉署还就调查结果向独立的“审
查贪污举报咨询委员会”汇报，委员会也
同意廉署不需继续调查。当日，林奋强辞
去行政会议职务，并得到梁振英接纳。

聚 光 灯 下 的 财 产 和 利 益
——香港行政会议成员个人利益申报制度

本报记者 廉 丹

香港特别行政区行政会议是协助行政长官决策的最高机
构。根据《中华人民共和国香港特别行政区基本法》，行政长
官在作出重要决策、向立法会提交法案、制定附属法规和解散
立法会前，须征询行政会议意见。本届行政会议成员包括问责
制下委任的15名主要官员及14名非官守议员。行政长官是行
政会议主席。

链 接

本报讯 记者杨阳腾报道：深圳前海
深港现代服务业合作区发展今年进入快车
道。截至 7 月中旬，前海已吸引 1144 家企
业进驻，注册资本总额 1400 亿元；跨境人
民币贷款在全国率先破冰，跨境人民币合
同备案贷款总额达到 72.5 亿元；前海“22
条”创新政策已落实 16 条，其余正在积极
落实。

在入驻企业中，金融类企业 837 家，占
比 73.16%；注册资本在 10 亿元以上的企
业 32 家，如阿里巴巴菜鸟公司注册资本
50 亿元，民生电子商务注册 30 亿元；世界
500 强企业 17 家，包括汇丰银行、瑞士银
行、三井住友银行等；要素平台类企业 6
家，前海股权交易中心、文化产权交易所、

金融资产交易所、石化交易所已正式运转，
其中前海股权交易中心首批挂牌展示企业
达 1200家。

在深港合作方面，今年以来，他们在
香港举办和参与了 30 多场活动，参与人
数达 5000 人次。在部际联席会议制度框
架下，与香港方面建立了定期联络沟通机

制，组建了深港双方共同参加的高规格咨
询委员会，港方委员占近 50%。积极引
进香港企业参与前海一级、二级土地开发
建设，突出产业合作。截至 7 月 20 日，
已有 101 家港资企业入驻前海，注册资本
156亿元。

在土地出让方面，前海全力研究土地

出让新方式，明确了首批 3 宗产业项目用
地，总占地面积近 17 万平方米，总建筑面
积约 127 万平方米，全年计划推出 10 到 15
块土地。力争到年底启动 500 万平方米建
筑面积的工程建设，10 月 1 日前，前海迎
宾大道—东滨路将半幅开通，水廊道试验
段即将完工，土地整备工作全面展开。

前 海 发 展 进 入 快 车 道
跨境人民币贷款超 72亿元 已有 101家港企进驻

这是福州陶瓷艺术研究协会会员陈嘉恺在展示自己设计的茶艺作品（8 月 4 日摄）。当日，由清华大学国家文化产业研究中

心、中共福州市委宣传部主办的“两岸青年文创精品展”在福州三坊七巷开幕。 （新华社发）

本报讯 记者庞彩霞、通讯员郭亚青报道：8月 6日，粤
港保护知识产权合作专责小组第十二次会议在广州举行。
记者从会上获悉，粤港两地今年将把知识产权贸易发展作
为合作重点，开展粤港知识产权商业化交流研讨等活动，积
极协助企业抓住机遇、开拓商机。

据广东省知识产权局局长陶凯元介绍，自 2002年建立
知识产权合作以来，粤港两地积极融合双方优势，就知识产
权研讨交流、跨境保护、宣传教育、服务引导等多方面内容
进行深度合作。例如，支持在粤港资企业申请认定广东省
著名商标；合作开展打击跨境网络侵权行动；健全粤港知识
产权案件协作处理机制等。去年，粤港两地共完成 15 个知
识产权合作项目，有力促进了两地知识产权方面的合作发
展。截至今年 7 月，在粤港资企业拥有广东著名商标 425
件，占广东省有效著名商标总量的 15.4%。

粤港推动知识产权贸易合作粤港推动知识产权贸易合作

星展香港签署人民币贷款协议星展香港签署人民币贷款协议
本报讯 记者陈颐报道：星展银行香港分行与深圳国

际控股有限公司及中国银行深圳市分行近日宣布，签署为
期一年的前海双边跨境人民币贷款 1 亿元的协议，星展银
行香港分行为贷款银行，中国银行深圳市分行为境内结算
银行。

据悉，此次贷款将用于位于深圳前海妈湾片区的项目
发展资金安排。星展银行香港分行企业及机构银行总监张
建生表示，前海双边跨境人民币贷款安排有助于促进人民
币回流机制，深化人民币国际化。星展银行作为亚洲的主
要银行，善于充分运用强大的区域联系，与客户一起把握人
民币国际化带来的机遇。

促台增加就业机会
廉 丹

日前，随着 《海峡两岸服务贸易协议》 在

台湾“立法院”进入审查程序，岛内部分团体

又开始大肆鼓吹两岸服贸协议将使“大批台湾

人失业”的谬论。

事实恰恰相反，两岸服贸协议签署不会造

成“大批台湾人失业”，将为台湾创造就业机

会。众所周知，服务业具有“在地性”，当地

业者往往拥有在地优势。2009 年台湾对大陆

开放投资，迄今仅 398 件陆资赴台。期间，只

有 216 名大陆籍主管或技术人员获准赴台，但

雇用台湾员工至 2012 年底已有 6771 人，为前

者的 31 倍，显见陆资赴台为台湾创造许多就

业机会。在两岸服贸协议中，台湾对大陆开放

共 64 条，但大陆并未要求台湾对大陆开放专

业领域。因此，未来协议上路不仅将促进台湾

经济发展、增加就业机会，对台湾冲击也较

小。至于岛内部分团体宣称“四五百万大陆劳

工入岛”一说更是捕风捉影、无稽之谈，两岸

服贸协议压根就没有开放大陆劳工赴台。

台湾服务业发展成熟，但岛内市场早已饱

和，通过两岸服贸协议签署，成长中的大陆服

务业市场将为台湾服务业者拓宽就业和发展渠

道。以协议所列的大陆开放建筑工程服务门类

条款为例，台湾服务提供者在大陆以合资、合

作形式设立建设工程设计企业时，大陆一方的

出资额比例不设限制。这意味着台湾建筑工程

公司今后“登陆”设立分公司的可能性将大

增。而这无疑会为台湾建筑工程业者增加择业

机会。

大陆向台湾开放的 80 个项目，是 WTO 承

诺水平之上的一次性开放，其中电子商务、文

创、运输、金融、医疗、电信、旅行社等项目

市场前景相当可观。台湾服务业人才尽可在这

广阔的市场中大展拳脚、立业淘金。

④

本报讯 记者佘惠敏报道：2013 高校
科学营开营仪式近日在京举行。本届高校
科学营活动首次邀请港澳台中学生参与，
获得热烈响应，共有香港学生 1000 名、澳
门 学 生 300 名 、台 湾 学 生 195 名 参 加 活
动。他们将在为期一周的夏令营活动中，
进入包括北大、清华在内的 48 所著名高
校，聆听大师讲座，参观科技场馆及实验
室，体验大学生活。

“第一次参加这样的夏令营，学生们很
兴奋。很多台湾学生都愿意报考大陆的高
校。”台湾中华青年交流协会创办人李钟贵
博士在接受记者采访时说，“我们这次组织
了 12 所台湾明星学校的 195 名优秀学生
参加活动，能近距离聆听大师们的讲座，他
们很满意。”

高校科学营活动由中国科协、教育部
共同主办，中国科学院支持协办。主办方
表示，今后的高校科学营活动还将继续邀
请港澳台地区的中学师生参与。

港澳台中学生参加

高校科学营活动

8 月 5 日，香港食物环境卫生署食物安全中心举行新闻

发布会，展出需要回收的牛栏牌第三阶段幼儿助长奶粉。

当日，牛栏牌奶粉在其官方社交网页上宣布，由于原材料怀

疑受污染，就受影响的在港澳出售的两批次牛栏牌第三阶

段幼儿助长奶粉进行预防性回收。 （新华社发）
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